
A12 ■責任編輯：周萬仰

2015年3月7日（星期六） 兩會兩會聚聚焦焦

胡春華：一如既往反腐絕不手軟
香港文匯報訊（記者 趙鵬飛、李望賢 兩會報

道）反腐是今年兩會的熱點話題，去年廣東分別有
萬慶良、朱明國兩件大案，對於今年的反腐形勢，
中央政治局委員、廣東省委書記胡春華表示，將一
如既往堅定不移地把反腐敗進行到底。
胡春華表示，朱明國和萬慶良案件均是中央查
的，給人很深的教訓。廣東去年共查處了廳局級
幹部95人，有市委書記、省直廳局負責人、國企
高層和機關幹部，以及基層幹部。他對今年反腐
的態度和去年一樣堅決，誰有問題就查誰，絕不
手軟，至於一定能查出多少人，「這個事我不敢
說」。

珠三角將納國家自主創新示範區
創新正在成為各地發展的新關鍵詞，廣東的創新

發展走在前列。胡春華透露，為了推動區域創新發
展，國家已經原則同意把珠三角整體納入到國家自
主創新示範區，目前正和有關部委一起制定相應規
劃。
據悉，廣東省委省政府今年1月提出要把創新驅
動發展作為核心戰略，推動經濟結構調整和產業轉
型升級，這也是目前廣東兩大經濟發展戰略之一。
胡春華表示，為了提高廣東的科技創新能力，已經
安排了50億元人民幣（下同）資金來資助、支持

高校科研工作，同時，省裡有關部門還直接整合9
個省級技術專項攻關，力爭在關鍵技術上有所突
破。

75億助企業技術改造
他還介紹，為了提高現有企業的科技含量，廣東

還安排了75億元資金對有意願進行改造的現有企
業進行大規模技術改造。
此外，在推動科技產業化方面，廣東去年召開了新

型研發機構的會議，鼓勵和推動政府、企業、科研院
所、金融機構等社會各方面組成一種新型的研發機
構，深度合作，促進科研和產業的發展無縫對接。

港個別噪音難撼粵港合作
下一步放寬准入 實現服貿自由化跨境自由流動

朱小丹指出，對香港的複雜形勢有必要作出分
析，如果是粵港澳合作中有需要完善的政策、

需要改進的方式方法，完全可以通過廣東省政府和
香港特區政府之間協商，充分聽取香港同胞的意
見，不斷加以改進和完善，有什麼問題解決什麼問
題。當前香港有極個別別有用心的人發出一些噪音
躁動，不僅是針對粵港澳合作，可能有更多政治上
的因素，成為內地和港澳合作的障礙。
他續指，相信粵港澳深度合作、深度融合和一體

化發展是內地和港澳同胞絕大多數人都支持都歡迎
的，因為會為三地民眾帶來福祉，會促進大家共同
的發展和長期的穩定；不會因為負面干擾影響決心
信心，也不會因此對今後推動粵港澳合作的前景感
到悲觀。

突破CEPA落地障礙 強化金融貿易航運
廣東自貿區是引領下一步粵港澳合作的重要載

體，朱小丹表示，在粵港澳合作當中新推出的所有

政策都會在自貿區先行先試，特別是怎麼打破CE-
PA落地的體制機制障礙等方面。在對全球開放的總
體方案以外，廣東還推出了專門針對港澳擴大開放
的措施，涵蓋金融、交通運輸、商貿服務、文化服
務、社會公共服務等重點合作領域。
此外，自貿區還會強化粵港澳國際金融貿易和航

運功能的作用，形成一種新的更強大的優勢。朱小
丹指，廣東會重點推動資本市場開放、促進跨境人
民幣業務創新和粵港澳投融資的便利化，建立粵港
澳海空港的聯動機制。其中粵港澳海空港的聯動機
制可能還要和未來將要推進的21世紀海上絲綢之路
的港口聯動建設樞紐聯繫起來，同時探索協調聯動
模式。
對於下一步如何深入推進粵港澳服務貿易自由化

方面，朱小丹一言概括之，「放寬准入，實現服務
貿易自由化跨境自由流動」。

香港文匯網訊（記者 趙鵬飛、 李望賢 兩會報道）粵港服貿自由化協議3月起正式

實施，當前香港複雜的形勢是否會成為障礙？在昨日全國人大廣東代表團開放日上，

廣東省省長朱小丹接受本報記者提問時表示，香港形勢不穩定對粵港合作的負面影響

不言而喻，但不會因此失去信心和決心。他強調，粵港澳合作是大勢所趨，不是個別

別有用心的力量可以阻擋的。

粵自貿區掛牌 只等一紙批覆

240餘記者聚焦廣東團
昨日全國人大各地

方代表團紛紛開放，
廣東團倍受中外記者

關注，共有120多家媒體的240多位記
者聚焦廣東團。

昨日中午1時左右，距離開會還有2
個小時，便陸續有記者在門口排隊。會
前一個小時左右，記者席已經爆滿，人
頭湧動，與場內代表區域空無一人形成
鮮明對比。

記者注意到，原廣東省省長黃華華與
現任廣東省省長朱小丹的位置相鄰，朱
小丹落座後還笑着與黃華華握手交談。

■記者 趙鵬飛、李望賢 兩會報道
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香港文匯報訊

（記者 趙鵬飛、
李望賢 兩會報
道）與會的人大
代表、廣東省發
改委主任李春洪
在發言中建議，
將泛珠區域合作
上升為國家戰
略，納入國家
「十三五」規

劃，啟動編制泛珠三角經濟區域發展規劃，並
在政策實施和體制創新等方面給予支持，以利
於加快促進「一帶一路」等相關戰略實施。
李春洪表示，泛珠三角區域合作十年來，合

作各方不斷完善合作機制和擴大合作領域，對
推動東中西部地區協同發展、對港澳經濟社會
的繁榮穩定都作出了積極貢獻。
他指出，李克強總理在政府工作報告中就提
出統籌實施「四大板塊」和「三大支撐帶」戰
略組合，同時提出深化泛珠區域合作。泛珠合
作區域北接長江經濟帶，西南對接孟中印緬、
中巴兩大經濟走廊，是「一帶一路」的重要組
成部分，深化泛珠區域合作有利於形成與建設
長江經濟帶南北響應的格局，有利於加快促進
「一帶一路」和相關戰略的實施。據介紹，目
前在環渤海灣、長三角和珠三角三大城市群
中，環渤海灣城市群所在的京津冀一體化發
展、長三角城市群所在的長江經濟帶建設已先
後上升為國家戰略。

李春洪倡泛珠合作上升國家戰略

香港文匯報訊（記者 趙鵬飛、李望賢 兩會報
道）內地第二批自貿區原定3月1日的掛牌時間出
現延遲。在昨日廣東代表團開放日上，廣東省省長
朱小丹表示，廣東已跟商務部一起修訂完善自貿區
的總體方案，經過了國家36個部門的會簽，正式向
國務院上報。朱小丹稱，現時廣東自貿區已籌備完
成，只等國家對總體方案的一紙批覆，廣東自貿區
便會掛牌。
朱小丹介紹，國家有關部門對自貿區給予了很多
支持，如海關、人民銀行、檢驗檢疫等中央部門都

已經研究提出相關的配套措施，自貿區的外商投資
備案系統、門戶網站和辦事大廳已經完全齊備，可
以投入運作。廣東就設立自貿區的準備工作也做了
一定的安排，包括擬定了廣東自貿區的管理辦法，
設計自貿區的管理架構，成立自貿區工作的領導小
組和辦公室，並在三大片區各自建了三個管理委員
會。

三片區錯位發展 下放審批權限
朱小丹還透露，正在謀劃在自貿區啟動實施一些

改革措施，如向三個片區全面下放審批權限，在外
商投資、港澳投資方面率先實行前國民待遇+負面
清單管理模式等。
對於廣東自貿區三大片區如何錯位發展，他介

紹，南沙將會是一個國際性的高端生產服務業要素
集聚的高地。前海、蛇口片區更多的是面向深港，
突出國際化金融領域的開放和國際化金融創新。橫
琴片區則主要依托粵澳合作，建設成為文化教育開
放先導區和國際商務服務休閒旅遊基地，促進澳門
經濟適度多元發展。

朱
小
丹

：
昨日全國人大廣東代表團

開放，廣東省長朱小丹說，
主打粵港深度合作的廣東自
貿區，萬事俱備只欠一紙批
覆。本月1日起正式實施的
粵港服務貿易自由化協議，
開放的門類達到了世界服貿

門類的95.6%，堪稱最高開放水平。放眼神
州，粵港合作恐怕是最受各兄弟省市艷羨的
區域合作了。

香港回歸迄今的10多年裡，不得不說，站
在中央層面，對粵港合作的偏愛已經超出了
內地所有地區的總和。從CEPA到粵港合作
框架協議，從個人遊到粵港服貿自由化協
議……只要是惠及經濟發展的政策，飲頭啖
湯的幾乎都是粵港兩地。正是伴着中央對香
港、對粵港合作的特別厚愛，香港成功渡過
了1997年亞洲金融危機、2003年非典危機、
2008年國際金融海嘯。廣東也從香港昔日的
窮兄弟，脫胎換骨成長為支撐中國經濟最有
力量的一極，更在全球製造業中穩居重要席
位。富庶的珠江三角洲地區，在亞洲乃至整
個世界城市群中，都開始嶄露頭角。中肯地
說一句，廣東能有今日，香港功不可沒，廣
東能有今日，粵港合作應記頭功。

兩地攜手 無往不利
筆者從事粵港合作報道已超過10年，猶記

得，此前每每遇到政策法規障礙，無論是港
府還是粵府的官員，最喜歡說的一句話便是
「我們粵港兩地會攜手向中央爭取」。正是
粵港兄弟之間的同心協力，皇崗口岸24小時
通關、深港西部通道、港珠澳大橋……只要
對粵港合作有利，只要粵港攜手向中央爭
取，結果總是無往不利。

而今，山水相連同枝同氣的廣東，手持自
貿區、粵港服貿協議兩大發展利刃，準備再
次大幹一場，而香港複雜的局面，卻讓這一
難得的合作發展機遇蒙上陰影。

香港泛政治化已勢成洪水，在民生、社
會、經濟等領域橫衝直撞肆虐氾濫。不同族

群之間間隙日深，事關香港前途的諸多良機，屢屢被各種政
治口水淹沒得難覓蹤影，粵港合作的議題更被迫擱置，連續
舉行多年的粵港經貿交流會去年停辦即是一例。

廣東省長朱小丹昨日回答筆者提問時，語調委婉地說，香
港社會出現各種不穩定因素，對我們之間的合作產生負面影
響是不言而喻的，但不會動搖粵港合作的決心和信心。

發揮優勢 衝破內耗
省長的弦外之音，是廣東有信心，但是香港呢？
獅子山精神的傳承和拚搏，不能只是在昔日輝煌的緬懷

裡，更應該化作衝破當下內耗的原動力。充分發揮國際金
融、港口物流、資訊科技、文化創意、專業服務等核心競爭
優勢，繼續主動和廣東融合，和廣
闊的內陸腹地經濟深入融合，才是
香港再次騰飛的希望之所在。

粵港合作，香港真的不能再慢太
多了。 ■記者 趙鵬飛
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■中共中
央政治局
委員、廣
東省委書
記胡春華
參加廣東
代表團全
體會議。

中新社

■原廣東省省長黃華華與現任省長朱小
丹（左）位置相鄰。 趙鵬飛 攝

■全國人大代表、廣東省
發改委主任李春洪。

本報北京傳真

■全國人大代表、
廣東省省長朱小丹
指出，不會因為香
港形勢影響對粵港
澳合作的信心和決
心。 本報北京傳真

■廣東代表團舉行
全體會議審議政府
工作報告。

李望賢 攝

■距離開會還有一個小時，記者席已
坐滿。 李望賢 攝


